

Crónica Extranjera

La fechoría de Raisuli, secuestrando al subdito norteamericano Perdicaris, trae alarmada a las cancillerías europeas. Ciertamente la actitud de los Estados Unidos no tiene nada de tranquilizadora.

Aprovechando un secuestro, los Estados de la Unión pretenden poner su planta en Marruecos, poseer un puerto que le sirva de intermediario entre Puerto Rico y el canal de Suez. Ellos, que secuestraron islas enteras con la avaricia de un Morgan, se fingen indignados por la fechoría de un salteador de caminos. De aquí que las naciones todas, sobre todo las interesadas en la región africana, estén preocupadas con las consecuencias que pudiera tener la osadía de un bandido.

Pero lo verdaderamente grave no es que los Estados Unidos reincidan en pisotear el derecho de gentes, como ya lo hicieron en el tratado de París. Lo inconcebible es que Inglaterra que recientemente se ha desentendido de toda gestión en Marruecos, apoye la pretensión de los yanquis, quien sabe si con la idea de que el imperio marroquí sea la Corea de Occidente, la manzana de la discordia entre las naciones de este extremo de Europa.

La verdad es que la manifestación naval hecha por los Estados Unidos hasta ahora solo dá de sí un resultado contraproducente. Poco importa á Raisuli que, internado con su presa nada tiene que temer á los acorazados, y mucho mas al gobierno del Sultán que cuenta con la rivalidad de las naciones de Europa.

No es menos intranquila la situación del extremo oriental de Europa. La guerra ruso-japonesa parece á muchos diplomáticos ocasión propicia para resucitar el problema relativo á la península de los Balcanes. Austria pretende extender sus dominios por la vieja Servia, no contenta con poseer la Bosnia y la Herzegovina, despertando así los celos de las pequeñas naciones balcánicas. Servia, Bulgaria y Montenegro. Ante el común peligro, éstas refuerzan sus aprestos militares, al mismo tiempo que fomentan la rebelión de los cristianos.

La Armenia, Albania y Macedonia aspiran á emanciparse de la tiranía turca, y el gobierno de Constantinopla convocado de los peligros que para el imperio entrañan todos los problemas pendientes, fortifica Dardanelos y reorganiza sus fuerzas militares habiendo adquirido 300.000 fusiles modernos y un material

completo de artillería de tiro rápido.

La guerra ruso-japonesa ha entrado en un periodo de suma actividad. Parece que el deseo de impedir que Puerto Arturo caiga en poder de los japoneses obliga á los rusos á salir de su inmovilidad. El encuentro, pues, de las fuerzas enemigas es inminente y él decidirá casi el éxito de la guerra. El movimiento emprendido por las fuerzas moscovitas es tanto más peligroso cuanto que corre el peligro de ver cortada su retirada é imposibilitadas de recibir nuevos refuerzos por el ferrocarril transiberiano. Y de no acudir, ¿que remedio quedará á la escuadra rusa encerrada en Puerto Arturo? Este es el terrible dilema que la guerra ha creado á Rusia.

José Luis Brioso.

Crónica Científica

La cura del cáncer

En distintas ocasiones he llamado la atención sobre lo que había de verdad en los rumores propalados acerca de la curación del cáncer por los rayos X. la luz y el radio.

Hoy vuelvo sobre el mismo asunto, puesto que el pasado invierno no han cesado las noticias y telegramas anunciando la curación de tan terrible enfermedad, y es útil conocer el verdadero estado de asunto tan importante. Las familias que tienen la desgracia de contar entre entre sus individuos uno con esta clase de mal caen en la desesperada y natural impaciencia del que sufre, y cuando el médico trata de comunicarles la calma, haciéndoles ver que esas noticias son ligerezas de reporterismo ó reclamos de explotadores, desconfían de él, creyendo que es un ignorante que no está al corriente de los adelantos científicos.

Ante todo, he de manifestar en esta, como en todas cuantas ocasiones se presenten, que la clase médica en España es quizás la que más idiomas conoce, la más gasta en libros y seguramente la que más viaja por el extranjero. Como demostración de esto puede preguntarse á Maoin ó Masson, editores franceses de libros de Medicina, que cuentan entre sus suscritores y clientes centenares de médicos españoles, con quienes sostienen correspondencia directa muchos de públicos que ni aun habrán oído nunca la mayoría de nuestros compatriotas. Puede preguntarse al viceconsul español de Viena, señor Cortijo, que vive en dicha capital hace más de veinte años, y contestará que, aparte de alguno que otro comerciante, allí no se ven más españoles que médicos, y hay que hacer la advertencia de que el centro de la ciencia alemana es Berlín, donde hay generalmente más de treinta médicos españoles.

Después de visitar varios radiólogos que trabajan sobre asunto tan interesante como es el de la curabilidad del cáncer, y consultado Schiff, catedrático de la Universidad vienesa, hombre muy serio, con quien tengo gran confianza por amistad antigua y que se dedica á estos trabajos, resultan comprobadas las experiencias que el doctor don Alejandro San Martín y yo hemos hecho el pasado invierno, y que dan por resultado que en algunos casos de

epiteliomas de la cara han desaparecido éstos con la aplicación de los rayos X. Los cánceres de la mama no desaparecen; pero, á las tres ó cuatro sesiones mejoran en casi todos los dolores y exudados, así como, en general, á las veinte sesiones todas las ulceraciones pequeñas cicatrizan, y algún caso hemos tenido nosotros cuya ulceración era de cinco centímetros de diámetro; á los veinte días se redujo á la mitad, y luego él solo, sin tratamiento ninguno, ha ido mejorando; esto tiene relativa importancia tratándose de una enferma inoperable, como eran todas las que nosotros hemos tratado. Schiff tiene en Viena casos de esta clase muy notables, alguno detenido en su desarrollo desde hace un año que lo empezó á tratar.

El estado general mejora notablemente, así como todas las más graves molestias. Lo mismo sucede con el cáncer de la laringe, donde también se obtienen grandes ventajas. No sucede así con los cánceres de órganos más internos, como la matriz y el aparato digestivo, donde los resultados son más inciertos. Los sabios atribuyen esta diferencia de resultado á la diferencia de textura anatómica de los epitelios. Está demostrado que los rayos X tienen una acción predilecta destructora sobre la célula cancerosa, respetando en cambio la trama de tejido conjuntivo que las envuelve, ventaja que tienen sobre los medios de destrucción hasta hoy conocidos para este objeto. Acerca de procedimientos, los rayos X llevan hasta ahora la ventaja, pues es mucho más rápida su acción que la de la luz, y, por lo tanto, resultan también más baratos. Respecto al radio, hasta ahora no se consigue con él más ventajas que con los rayos X, y como procedimiento, basta saber que el doctor Schiff ha pagado por los cinco miligramos con que hace sus experiencias más de 300 marcos.

En mi próxima crónica daré cuenta de otras curiosidades.

Dr. Joaquín Decref.

Madrid 7 6 904.

"ELECTRA.. EN PARIS

«La obra era maravillosa...!»

Los periódicos de gran circulación de Madrid, convinieron el jueves día 31 de Enero de 1901 que la citada obra dramática de Pérez Galdós, estrenada en el teatro Español, era maravillosa, estapenda é insuperable.

Aquí en Córdoba cuatro satios de guardarropía, quisieron poco menos que matar á nuestro compañero *Morsamor* porque censuró la obra antes y después de ser estrenada en el Gran Teatro.

No es extraño, porque faltos esos caballeros de sinceridad y sentido común, tenían que atenerse á lo que dijo la prensa madrileña y esta no podía ser mas favorable á la obra.

«Don Benito, como Balzac, agigantaba los personajes.» (*Imparcial* del sábado 2 de Febrero de 1901.)

Electra era superior (muy superior, dijeron algunos críticos solecistas) al *Tartufo*, de Molière.

«El egregio maestro Pérez Galdós es el Lope de la España nueva.» (*Mariano de Cavia*, *Imparcial* del miércoles 6 de Febrero de 1901.)

El País echó en la balanza todo el peso de su indiscutible autoridad literaria, publicando unos «trozos escogidos» de Ramiro de Maeztu, Manuel Bano, Martínez Ruiz y otros genios del buen gusto moderno, con lo cual quedó probado que *Electra* era una

obra desamparada, estúpida y piramidal.

La noche del estreno había sido «una noche muy hermosa para Galdós, para el teatro español y para la libertad.» (*El Imparcial* del jueves 31 de Enero de 1901.)

«Benito Pérez era el Shakespeare español», pero...

Para verdades el tiempo

M. Paul Millet tiene la ocurrencia de llevar *Electra* á la escena francesa; el teatro de la Porte-Saint Martin (que busca escándalos dramáticos) estrenó la adaptación fines del mes pasado, y... he aquí lo que dicen los críticos de teatros de los principales periódicos de París.

Cátulo Mendez en «Le Journal»

Habla primeramente el crítico (que no tiene nada de religioso) de las novelas de Pérez Galdós, y luego dice:

También conocemos la obra teatral de Pérez Galdós, y haciendo caso amigo del más hermoso de sus dramas, *El Abuelo*, sabemos que del lado allá de los Pirineos habrán sido acogidas y continúan siéndolo con entusiasmos, á veces tumultuosos, las representaciones de *Electra*; motivo que nos hacía esperar con ansiedad verdadera la función de anoche. ¿Por qué razón no ha respondido el éxito á nuestros deseos? ¿Por qué la traducción francesa de M. Paul Millet no ha impresionado á nadie y parece destinada á desaparecer muy pronto de los carteles?

La representación de la obra ha dejado bastante que desear; pero aunque los actores realizaran maravillas, no por eso *Electra* se hubiera salvado.

No puede negarse que hay verdadera fuerza dramática en la situación inicial del drama; que algunas escenas son bellísimas y otras en alto grado conmovedoras; pero yo debo declarar que el éxito ha sido melancólico, á pesar de los aplausos, pocos sinceros, de algunos admiradores incondicionales.

De todos modos, el público francés, aun sin haber experimentado emoción ni placer en la función de anoche, no vacila en aplaudir al ilustre escritor español que quiso ser anoche huésped de nuestros espíritus.

Como se ve, la obra del Lope de España nueva (vid M. de Cavia) ha pasado sin grandes protestas por cortesía para el extranjero.

La Liberté, que no es ciertamente periódico clerical, dice lo siguiente del «egregio maestro Pérez Galdós.»

Electra.—Convergamos en que, por un fenómeno extraño, Pérez Galdós es profeta en su patria; pero es presumible que no logrará serlo en Francia y que para él siempre habrá Pirineos.

Admitimos de buen grado que la obra representa la noche, imitación de las viejas comedias de Eugenio Süe, haya obtenido algunos éxitos en Valdepeñas ó en Oviado y hasta que haya provocado violentos tumultos á orillas del Guadalquivir; pero de esto á que ofrezca interés para los parisienses hay mucha diferencia.

Opinión de René Maizeroy

Se halla publicada en *Le Matin*, que es el órgano personal de Combes:

Aquí, no obstante el escándalo promovido y que pareció á la mayor parte de los espectadores haber sido preparado en beneficio del éxito, encuentran todos el drama monótono, sin interés, verdaderamente insoportable.

Francois de Miön, en «L'Echo de Paris»

El señor Pérez Galdós no ha pasado todavía de la época de las víctimas encastriadas, y está penetrado del papel de Rodin, el personaje de Eugenio Süe. Aún cree en los seres sódidos, envueltos en negros levitones seculares, que urden en la sombra tramas prodigiosas, con el objeto de atraer á las almas jó

venes á la vida del claustro, y todo para expiar por sí mismos ligeras faltas de la edad juvenil. Con tales convicciones y simplezas, el autor español ha escrito un drama que, por lo común, movido y apasionado, pudiera, acaso, entretener durante algún tiempo á los parisienses.

Non—como se ve—opina que don Benito anda tan atrasado en lecturas literarias que todavía se inspira en las obras de Eugenio Süe.

De la misma opinión es Duquesnel, como luego se verá.

Emmanuel Aréne, en «Le Figaro»

Debemos preguntarnos por qué misteriosas razones ha logrado este drama apasionar, fuera de aquí, á las muchedumbres y á nosotros nos deja indeferentes.

Pase que en España alcanzará un éxito ruidoso. *Electra* es la representación escénica de un asunto ruidoso que, hace tiempo, dividió á Madrid, en dos campos rivales. Refiérome al asunto de la señorita Ubaó, de la que se decía que había sido conducida á un convento sin tener vocación para la vida monástica. En cualquier país hubiera pasado el hecho desapercibido; pero él fué la causa de que se aplaudiera un drama en que la acción se desenvuelve, envuelta en un diluvio de palabras.

Así termina esta comedia, que, á ser puesta en escena con mayor lujo de decoraciones, nos hubiera hecho recordar á *Excelsior*, aquel hermoso baile que hizo furor, hace tiempo, en Eden-Théatre y que simbolizaba, alegremente, el legendario antagonismo entre el obscurantismo y el progreso.

Félix Duquesnel en «Le Gaulois»

El argumento de la comedia es obscuro y poco comprensible; el personaje principal es un fanático insoportable que recuerda las pintorescas locuciones de Eugenio Süe, con sus Jasuitas fantásticas extendiendo los diez dedos sobre el mapa-mundi, al que dominan y absorben. Pantoja es un Rodin elegante, menos cómico aunque más grotesco, que el otro, y su lucha con el ingeniero Máximo, representante del libro pensamiento, ofrece tan sólo un mediano interés; son golpes dados con un sable de madera contra la ósea envoltura de un monstruo.

Galdós, el «Lope de España nueva», rival de Shakespeare ¡atrasado! ¿Qué dirán de esto *El País*?

Duquesnel dice, además:

La situación se desenlaza, afortunadamente, sin grandes complicaciones. Engendrará por una mentira, se desenlaza por un suño.

Así acaba este drama largo y monótono, en el cual se charla demasado, habiéndose de esto y de lo otro y de lo de más allá, como dice Urbano García, uno de los personajes. En suma: *Cosas de España*, que se han ahogado en la calma de nuestra indiferencia.

La opinión de los críticos de París no puede ser más lisonjera para «Galdós, para el teatro español y para la libertad.» (Vid. *El Imparcial* cit.)

VIENDO LA EXPOSICIÓN

Instalación de un dentista

En la Exposición Regional, que se ha celebrado en el presente año, ha sido premiado, como ya habrán visto nuestros lectores, con medalla de oro nuestro querido amigo el acreditado y aventajado Cirujano dentista, don José Casana Dieguez, por sus trabajos de protésis dental, elixires y opiáceos, en cuya construcción y elaboración especial, nos ha demostrado los adelantos

que ha llevado a cabo con dichas producciones, que no solo honran a él sino a los cordobeses, por tratarse de un hijo de esta capital, que todos sus desvelos los dedica a que sus trabajos redunden en bien de sus semejantes y de la clase que a pertenece.

El señor Casana, ha introducido notables mejoras, conforme a los adelantos modernos en sus gabinetes, los cuales pueden competir con los mejores del extranjero.

Comprendiendo que la higiene, es una de las principales bases, así como las necesidades modernas, son más exigentes, no ha vacilado en bien de su numerosa clientela, en establecer los gabinetes con todo el material confort apetecido.

No necesitamos hacer un elogio de dicho señor, pues para ello basta decir, que desde que se hizo cargo de dichos gabinetes, por muerte de su maestro el señor Belmonte, la clientela ha aumentado considerablemente, lo que demuestra la fama que está alcanzando, debido a su competencia y laboriosidad.

Felicitemos al señor Casana Dieguiz, por el señalado triunfo obtenido y su merecida recompensa.

Notas madrileñas

Un aspecto desconsolador presentan las calles cubiertas por cristales rotos, fango y una espesa alfombra de hojas de los árboles. ¡Más si a esto solo se redujeran los daños causados por la horrible tormenta de ayer tarde! Pero, ¡ayes lastimeros, angustiosos comienzan a oírse. Son de los labradores que tristemente, desconsoladamente ven sus campos llenos ayer mañana de verdoros y aromas y prometiendo abundantisíma cosecha, convertidos en un lodazal. Los frutos perdidos, las flores tronchadas, todo macerado, machacado, muerto... Los trigos cesaron su canción de vida prodigalidades... ¡El hambre asome su espantosa y terrorífica gota!

Encapotarse el cielo, desatarse un viento huracanado violentísimo, y comenzar a resonar en el espacio horribles estampidos de truenos que se sucedían unos a otros sin interrupción hasta parecer que era uno solo que no acababa nunca, fué obra de un instante. Luego la granizada asoladora, rasante, que hundía techumbres de pobres viviendas, mataba todos los esplendores de la primavera, propagaba de los campos la ruina, sembraba la desolación... Sus criminales extragos quedaron cubiertos hipócritamente con un manto de albará que nos recordaba el de las grandes nevadas invernales.

Y la tempestad huyó, como huyen los asesinos, con una velocidad de miles de metros por minuto, hacia otras tierras a causar nuevos y graves males, a llevar la desesperación a muchos pobres, a cumplir su misión devastadora.

Otra tormenta tuvimos ayer. Nació en el cerebro enfermizo, viciado de un chulapo y fué avivada por su corazón ruin y miserable. La víctima, una muy jóven y muy bella modistilla, que recibió en su pecho un navajazo que le asestó aquel malvado.

¿Es la Naturaleza quien plagia a la Humanidad, ó esta se inspira en el obrar cruel y despiadado de aquella?

José María Marabotto.

Notas Taurinas

Las corridas de feria

Según noticias fidedignas llegadas a mi oído, sé que a pesar de los trabajos y sacrificios que ha hecho la empresa de nuestro circo taurino, el público en general no ha sabido corresponder como merecía.

Puede asegurarse que no ha tenido ninguna ganancia el traer unos toros como los que se lidiaron en primer y tercer día y segunda novillada, y que asciendo la pérdida a unos cuantos miles de duros.

Y a propósito de toros:

No debo de terminar estas cortas líneas sin dar un aplauso muy sincero al señor don Eduardo Miura por el ganado del primer día y el de la segunda novillada, que fueron dos corridas de las que por su presencia, por su bravura y nobleza, entraron muy pocas en libra, como su le decirse, pues si las hubiese cogido entre sus manos un Guerra y un Rafael I, estamos aplaudiendo todavía.

Un ganado malo

En vista del mal ganado que don Joaquín Muraya ha tenido el gusto de enviarnos, queda fuera de contrata para el año próximo.

Aplaudimos esta determinación de la empresa, porque lo que nos envió esta feria no fueron toros, sino sus borregos.

Janta

El día 16 del corriente, mes celebrará junta general la empresa de la plaza de toros para presentación de cuentas y nombrar junta directiva.

POLL.

EXPIACIÓN

Reconcentrado, sombrío, silencioso, pálido el semblante, marcadas muy marcadas, las arrugas de su rostro joven, morados los párpados de sus ojos sin luz, velados, vagos... Sentado delante de su mesa de despacho, con la cara apoyada en las manos temblorosas, pasaba horas y horas. De vez en cuando se estremecía, relampagueaban sus pupilas, cerrábase con ira sus puños y sus finos y blancos dientes mordían los incoloros labios, transfigurábase; volvía la vida, pero la vida engendradora de muerte, de exterminio, de cóleras destructoras. Y pasaba la sacudida como cárdeno relámpago amenazador; tornaba la sombra, la terrible quietud de un alma herida.

Silencio tétrico, deprimente, aniquilador; reinaba en aquella casa; los moradores se movían sin ruido, deslizándose cual fantasmas; parecía no existir el bullicioso movimiento del doméstico tráfico... ni el chirrido de una puerta; ni el objeto que cae, ni el mueble que con otro choca, ni la voz que llama, ni la risa que alegra... nada, nada. Sólo de vez en cuando un gorjeo, unos picados, unos trinos sostenidos animaban la sombría morada; pero no era un ser racional el que su voz alzaba; era un pajarillo, el cararío dorado que prisionero vivía en su vistosa jaula.

Y en aquella casa había quien alegrarla podía, había una preciosa niña, un capullito humano, Herminia, la linda chiqueta de tres años, la hija de aquel hombre que a solas devoraba sus pesares. Pero tan intensa era la tristeza que la rodeaba, que con ella la niña se contagiaba. Arrinconada en su aposento, con la muñeca de espantados ojos azules sobre el regazo, permanecía horas y horas sin moverse. Cuando la zagala se la acercaba, alzaba la frente lacarina y muy que lo decía:

—¿Mamá no vuelve?

El hombre levanta la cabeza y mira: la cólera centellea en sus pupilas. La puerta se había abierto y una señora de mediana edad, vestida de luto, apareció con Herminia en los brazos.

—¿A qué viene usted a molestarme? Nada quiero, nada necesito.

—Angel, sobríbome, que no vengo sola... ves, viene conmigo tu hija; tu hija, a la que no has visto hace luego dos días; tu hija, que está muy triste; tu hija, que olama por tí y quiere abrazarte.

El pecho de Angel se alzó y un golpe de las grimas anubló sus ojos.

Herminia saltó al cuello de su padre. La señora se retiraba lentamente murmurando:

—Ya, ya está salvado.

Se detuvo. La vozcita de Herminia acababa de preguntar:

—Papá, ¿quién viene mamá? ¿Dónde está?

Y la garganta de Angel había lanzado un rugido, que sobreeció a la niña.

—Hija mía—contestó con voz enronquecida—, tú no tienes ya madre...! no

vendrá jamás, jamás, mientras yo viva. Para tí no hay más que yo, tu padre, en el mundo... ¡Hija mía, para mitigar tormentos que tú no comprendes nunca, quíereme con toda tu alma, como te quiero yo!

La mujer entristecida continuó su camino, repitiendo:

—Ya, ya está salvado.

El tiempo calma dolores, templaba las iras, cura las llagas del corazón y debilita en la memoria los penosos recuerdos; y luego su labor sin tregua transforma, cambia y varía cuanto sirvió de origen ó medio, cuanto dió forma a los acontecimientos pasados.

Han transcurrido algunos años. Herminia es una lindísima niña que se dispone para entrar en la adolescencia: el capullito humano se abrirá muy presto convirtiéndose en delicada y preciosa flor.

Angel con su hija al lado parecía feliz; tal vez ha olvidado; tal vez perdonó. Sin embargo, desde hacía pocos días estaba preocupado é inquieto.

—Tía Engracia, es preciso tomar una determinación inmediata. La he visto; es ella, ella, que ronda esta casa; ella, que viene a disputarme lo único que me dejó, el cariño de mi hija... ¡Y aún está, bella la traidora...! ¿Por qué vuelve? ¿Se habrá cansado de arrastrar mi honor por los inmudos lodazales de la impureza? ¿Será el arrepentimiento? ¿Jesús, será una provocación? La miseria, no la impulsa: rico traje viste, fulgurantes piedras luce... ¿Es que la quedó en el pecho una chispa de amor materno y la chispa ha logrado encender el divino fuego?... ¡Oh!, si es así lucharé; defenderé lo que es mío, mío solo, porque ella lo abandonó.

III

Aquella noche la jovencita se sintió enferma. Alta calentura incendiaba su sangre. El médico acudió.

—Esto es grave: temo por una complicación cerebral.

—Terribles horas las que pasó aquel padre!

A la mañana la enferma mejoró. Angel se retiró a descansar: a la cabecera del lecho de Herminia, quedaba Engracia.

En el pasillo se sintieron voces que altercaban; alguien que pugnaba por entrar; alguien que la entrada impedía. Sonó un golpe seco, ruido de cuerpo que empujado cae al suelo, y en el gabinete de la enferma se presentó, descompuesto el rico traje, despeinado el cabello, anhelante el pecho, alterado el rostro, una mujer.

Engracia se levantó altiva y serena, la enfermita miró sorprendida.

La recién llegada avanzó con los brazos abiertos, diciendo:

—Sape que enferma estabas, hija mía; y aquí vengo... Vengo por un beso, por una palabra de amor, que tanto ansio. ¡Soy tu madre!

—Señora, usted no puede... usted no debe...

—¿Quién se atreve a detenerme?

—Yo—dijo una voz opaca y calmosa, con la horrible calma de las declisivas violencias, detrás de la intrusa, —yo y ella, mi hija.

Herminia, esa mujer dios que es tu madre... ¡Ja, ja, si lo fuera hubiera vivido tantos años lejos de tí? ¿te hubiera abandonado...? No, tu padre, te digo que mientes... repíteselo tú.

—Señora... no la conozco; yo no tengo madre... La suplico que me deje descansar.

Y esto diciendo, la enferma se volvió hacia la pared.

La mandana se llevó sus manos a la cabeza, cerráronse sus ojos y sus rodillas se doblaron, mientras exclamaba ahogadamente:

—¡Dios mío, esto que es?

La voz opaca y calmosa contestó:

—Es, miserable... tu expiación.

Tropezando, estremecido, calenturiento, bajo la mandana las escaleras de aquella casa que suya fué. Sus labios temblorosos pronunciaban sin cesar esta palabra:

—¡Expiación!

Angel, repuesta su hija, partió con

ella para lejanas tierras. Durante mucho tiempo, una mujer elegante pasaba todos los días por enfrente de la abandonada vivienda de Herminia. La mujer tenía los párpados enrojecidos y el pelo blanco.

Eraristo Rodríguez de Bedia.

POR ESOS MUNDOS...

No es poca maravilla poder trasladarse en un momento desde una gran población a la moderna a otro de los tiempos de Augusto, tal como era en aquella época. Por eso, al emprender el viaje desde Nápoles a Pompeya, se experimenta un d. s. o de curiosidad tan extraordinario, que los pocos minutos que tarda el tren en recorrer el trayecto que las separa son de eterna duración.

Yo domaba mi ansiedad leyendo una muy completa guía de la ciudad que empezó a ser desenterrada imperando en Nápoles Carlos III de España, con el fin de no necesitar de las agobiadoras é insustanciales explicaciones de los cicerones, únicas personas a quienes distingo con mi odio.

Quando gritó el empleado de la estación: ¡Pompeya!, latió mi corazón fuertemente a efecto de la profunda emoción que sentía al ver que iba a hollar con mi planta la co. osa, la esplendente, la majestuosa Pompeya.

La transición que media entre el bullicio de Nápoles y la soledad y silencio sepulcral de Pompeya, es tan brusca que pone los nervios en tensión y hace despertar en el cerebro un tumulto de ideas confusas é indefinibles; trastorna verdaderamente.

Al recorrer aquellas calles, rectas y estrechas, pavimentadas con cantos volcánicos que conservan las huellas de huellas de los carretones antiguos; al entrar en las casas destechadas y medio destruidas, al tropezar con las columnas rotas que sirvieron, quizás, de adorno a algún boudoir de tulla pompeyana, sentimos vehementes deseos de profundizar é esclarecer los secretos que guardan aquellos calcinados restos de una gran ciudad, testigo de tantas aventuras; así, nuestra imaginación recorre sin trabas el inmenso campo de las suposiciones y conjeturas cogiendo a brazadas aquellas leyendas más en consonancia con el estado de nuestro espíritu, de nuestras aficiones y nuestros gustos.

No bastando un solo artículo para hacer una sucinta descripción de Pompeya, me he de concretar en este a reseñar una de sus casas, la primera que visité y que según pude comprobar apenas se diferencia de las otras.

Apenas traspasado el umbral, se ve escrita en el pavimento la palabra de salutación de los romanos: *Salve*. Seguidamente se entra en el atrium ó patio, pieza cuadrada rodeada de columnas, que sostiene una especie de semitechumbre, pues el centro está descubierta como los patios de las casas andaluzas; a los lados se ven pequeñas habitaciones destinadas a dormitorios, *cubicula*, que estaban adornadas de pinturas y mosaicos.

En el fondo se halla el *tablinum*, lugar destinado a archivo y despacho. En el *tablinum* existe una puerta que dá entrada a las habitaciones interiores. Se ve en primer término el *peristylum*, ó patio interior, rodeado de un portico en cuyo centro hay una piscina adornada en derredor con plantas y flores. Una puerta en este segundo patio conduce a las salas destinadas a biblioteca, museo y oratorio de las divinidades domésticas. Hay otros departamentos destinados a los servidores: la *andronitis*, donde se reunían los hombres, y el *gynaecium*, donde se hallaban las mujeres.

No hay que decir que la decoración de todos los aposentos debía ser magnífica a juzgar por los vestigios que existen.

¡Oh, si hablaran aquellos restos...!

José María Marabotto.

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas en el día de hoy

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	32.80
Id. id. a la sombra.	29.80
Id. mínima.	15.80
Id. media.	22.80
Oscilación.	14.00
Agua de lluvia en milímetros.	13.00
Id. evaporada en id.	5.40

OBSERVACIONES A LAS 9 DE LA MAÑANA

Altura barométrica en mm. a 0° y al nivel del mar.	757.50
Temperatura a la sombra.	18.80
Id. de termómetro humedecido.	17.40
Tensión del vapor.	13.93
Humedad relativa.	86.40
Estado del cielo.	cubierto
Dirección del viento.	S. O.
Fuerza.	bonancible
Velocidad.	0.00

Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio.

Madrid 8

Fondos públicos

5 por 100 Interior.	75.00
5 por 100 Amortizable.	96.85
Banco de España.	478.00
Comp. Arrendataria Tabacos.	422.00

Cambios sobre el extranjero

Cheque vista Paris.	38.80
Id. Londres.	34.88
Oro Alfonsoino.	36.00
Id. antiguo.	37.00
Id. Isabelino.	39.00

Valores locales

Sociedad Minera-Cordobesa de Sierra Alami. (Almería).	100.00
Sociedad Eléctrica de Casillas.	100.00
Idem de la Vega de Armijo.	100.00
Empresa de Mercados, serie A.	100.00
Id. serie B 6 por 100 privileg.	100.00
Empresa de Aguas Potables.	72.00
Acciones de la Plaza de Toros.	176.00
Id. del Círculo de la Amistad.	200.00

MERCADO DE CORDOBA

Reales

Aceite.	de 32 a 33 arr.
Trigo duro.	de 42 a 43 fan.
Id. blanquillo.	de 43 a 44
Cebada.	a 31
Habas.	a 46
Alpiste.	a 106
Garbanzos tiernos.	de 105 a 130
Id. duros.	de 00 a 70
Alverjones.	a 43
Yeros.	a 40
Espana.	de 00 a 28
Harina blanca extra.	a 18 y 1/2
Id. corriente.	a 18
Id. recia asemolada.	a 17 y 1/4
Id. superior.	a 16 y 3/4
Id. corriente.	a 16 y 1/4
Id. tercera.	a 13 y 1/4
Salvados cabezuelo.	a 15
Id. hoja.	a 7
Id. cabezuelo recio.	a 14
Id. hoja.	a 6 y 1/2
Maiz.	a 43

Crónica Provincial

Un suicidio

Anteayer se arrojó al algibe de la sacristía de la iglesia de San Agustín, de Montilla, Socorro López García, esposa del sacristán, habiéndose extrahido su cadáver.

Se atribuye el suicidio a disgustos conyugales.

El juzgado entiende en el asunto.

Sociedad

Se ha constituido en la Aldea Los Morenos de Fuente Obajuna, una sociedad de Instrucción recreo y ahorro, denominada "Círculo Obrero Agrícola de los morenos y Cardenchos".

Por hurto

La Guardia civil del puesto de Villanueva del Duque, ha detenido en la mina de San Rafael de aquel término

á Joaquín Gallego Gomez y á su querida María Catalina Castillo, naturales y vecinos de Tejola (Almería) y Peñarroya respectivamente, por haber penetrado en la casa de José Aragón Quebrado, hurtándole 1.250 pesetas en billetes de Banco y una caja de madera que tenía dentro de un baul.

Dichos sujetos han sido puestos á disposición del Juzgado municipal de dicha población.

DE PRIEGO

Bienvenidos

El aprovechado estudiante don José T. Valverde, hijo del inspirado autor dramático don Carlos Valverde, llegó ayer á esta, habiendo obtenido brillantes calificaciones en sus exámenes del segundo curso de Ingeniero. Fué recibido por sus numerosos amigos á los que obsequió con un espléndido lunch.

También se encuentra entre nosotros el laureado pintor don Adolfo Lozano.

Escandón.

Priego 7 de Junio de 1904.

Crónica Local

Efectos de una chispa eléctrica

Ayer ocurrió una sensible desgracia en Alcolea. A consecuencia de la tormenta que desahogó y para guardarse de la abundante lluvia que á torrentes caía, Benito Sainz Torralba, su esposa Catalina Muñoz Prieto y sus hijos Josefa y Antonio, naturales todos del Carpio y Tomasa Ortiz Garrido y un niño de pecho de ésta, vecinos de esta capital, hubieron de refugiarse en una choza que habitaban próxima al cortijo denominado «Casablanca».

A poro sienteros una descarga eléctrica que dejó á todos aletargados.

Vueltos en sí trataron de auxiliar á la Catalina Muñoz Prieto, viendo que era cadáver, pues recibió la descarga en el cerebro, y corriendo á lo largo del crer, la dejó descalza, destrozándole por completo el zapato derecho.

Avistado el Juzgado, éste se presentó en el sitio del suceso é instruyó las primeras diligencias y levantamiento del cadáver y conducción al cementerio de esta capital.

Enhorabuena

Ha obtenido la nota de sobresaliente en los exámenes de prueba de curso del Instituto general y técnico, el estudioso joven don Antonio Guerrero Campanera, hijo de nuestro distinguido amigo el capitán del arma de caballería don Antonio Guerrero María.

Las asignaturas aprobadas con dicha calificación han sido Gramática Castellana, Geografía, Aritmética y Religión.

Nuestra enhorabuena más cordial á dicho joven y á sus padres.

En la Audiencia

Mañana se verá en esta Audiencia en juicio oral y público y con intervención del jurado una causa instruida en el juzgado de Fuente Obejuna por el delito de falsedad contra Diego Ortega Caballero y otros dos, defendidos por los señores Altamirano y Molina y representados por el señor Ramirez.

Mitín republicano

Según nos participan el domingo próximo darán un mitín de propaganda republicana, en el Gran Teatro el diputado á Cortes señor Pi y Arsuaga y don Jerónimo Palma Reyes.

Gréese que llegarán á Córdoba el domingo en el tren correo de Madrid.

Enlace

En la corte ha contraído matrimonio nuestro estimado amigo y colaborador don Julio Pellier con la bellísima señorita Concepción Galeote.

Desearnos á los contrayentes una luna de miel interminable.

A su dueño

El día seis del actual se apareció en el sitio conocido por «Tejar de Vista Alegre» una vaca con rastra, sin dueño conocido, pudiendo hacer la reclamación oportuna la persona á quien pertenece legítimamente, en la Inspección de vigilancia.

Se le gratificará

La persona que halla encontrado un

reloj repetición de oro, extraviado en la tarde del jueves último, día del Santísimo Corpus Cristi, se servirá entregarlo en la oficina de la guardia municipal y se le gratificará.

Acotamientos nulos

Ha sido declarado nulo para los efectos de la vigente ley de caza, el acotamiento de las fincas de la propiedad de don Manuel Baquerizo Barranco, enclavadas en el término municipal de esta capital, denominadas «Cañuelo de la Carnicera», «Alamillos de Valdepeñas», «Valdepeñas» y «Aguadillo» ó «C. morrillas».

Escandaloso

Un sujeto, que ayer en la calle Gutiérrez de los Ríos promovió escándalo é insultó á otro y á la esposa de éste, ha sido denunciado por el guardia número 61.

Entretenidos

Varios jóvenes han sido denunciados por entretenerse ayer en las inmediaciones del cementerio de la Salud en jugar á los prohibidos.

Máquinas agrícolas

La enseñanza utilísima que para los labradores ha proporcionado la gran exhibición de esta maquinaria en la Exposición Regional va á completarse en breve con la llegada á la misma Exposición, de las aventadoras premiadas en el reciente concurso de estas máquinas celebrado en Madrid. Por conducto muy auténtico se ha comunicado en efecto al Presidente que tan pronto como terminen las experiencias que con ellas se están ejecutando serán remitidas á Córdoba.

Corrida improvisada

Ayer se escapó de la huerta de Enmedio una vaca que, penetrando en la población, recorrió varias calles, produciendo los sustos consiguientes.

De instrucción pública

Por hallarse comprendidas en el artículo sexto del decreto de gracias, han sido nombradas maestras en propiedad de una de las escuelas de Montero (elemental), con 1.375 pesetas, doña María de las Maravillas Antequera, y de Cazalla de la Sierra (párvalos), con 1.100, doña Rosario Josefa Naranjo y Fernández, á quienes felicitamos por el ascenso obtenido.

A consecuencia de ambos nombramientos quedarán vacantes las escuelas de niñas de Espejo (Córdoba), con 1.100 pesetas y una vacante en Cazalla con 625.

Productos

Léase en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Zalvati Constanzi ofrece para determinadas enfermedades

Bodega

Desde el día se arrienda una espaciosa bodega, sin humedad ninguna, en la calle del Carmen núm. 9 (Patio de San Francisco).

Para tratar de su precio y condiciones, en el mismo barrio, calle del Pilar núm. 16.

Para las señoras

Nos comunican de Madrid, que por las damas de la más alta sociedad, están siendo muy visitados los talleres de la célebre modista parisiense Mad. Conche, establecidos en la calle de Esparteros, número 8.

Recomendamos á nuestras lectoras las confecciones de la referida modista en la seguridad de que quien utilice sus servicios, vestirá con suma elegancia y economía.

Es un hecho

reconocido por la ciencia y los muchos enfermos que así lo aseguran, que para combatir la tos, ronquera, y todas las enfermedades de la boca y la garganta no debe usarse más que las PASTILLAS BONALD por su eficacia en dichos padecimientos. De venta en todas las farmacias, y en la del autor, Núñez de Arce, 17, Madrid.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Primo y San Feliciano mrs.

—En la iglesia de religiosas de Capuchinas, al toque de oraciones, mañana tercer día de solemne novena al glorioso San Antonio de Padua, estando

encargado del sermón el Reverendo Padre Antonio Monje, Misionero del Inmaculado Corazón de María.

Cultos al Corazón de Jesús

—En la iglesia del Santo Angel (Padres Capuchinos), en el presente mes de Junio, se practicarán los ejercicios al Sagrado Corazón de Jesús, durante la Misa, que será á las ocho de la mañana.

—En la iglesia parroquial de San Pedro, se hará, durante el presente mes, el piadoso ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús, á las ocho de la mañana; los jueves á las siete y media.

Pasatiempos

Charada por J. M.ª J.

Si me das el primera seré feliz,
si me das el segunda voy á morir,
más dame pronto el primera ó segunda que sea mi todo.

(La solución en el próximo número.)

Solución á la anterior:

ENRIQUE-TA

Espectáculos

TEATRO-CIRCO DE VERANO

Compañía dirigida por el primer actor Emilio Duval.

Funciones para hoy:

A las 8 y tres cuartos, Una vieja.
A las 9 y media, La camarona.
A las 10 y cuarto La última copla.
A las once, Lola Montes.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Butacas de Orquesta, con entrada, 1.—Idem de Patio, con idem 0'58.—Sillas de paseo, 0'35.—Entradas de Palco, 0'50.—Dilenteras de grada, 0'25.—Gradas, 0'15'.

TEATRO-CIRCO DE VARIEDADES

PASEO GRAN CAPITAN

Gran función para mañana á las nueve de la noche, por la compañía caestre, gimnástica, acrobática, cómica y musical de Gil Vicente Alegria, bajo la entendida dirección de la ventajosamente conocida doña Micaela R. de Alegria. El espectáculo se dividirá en tres partes.

Precios por la función completa.—Sillas de pista con entrada, 2'25 pesetas.—Entrada general, 60 céntimos.

GONZÁLEZ HNOS
S. de C.
38, O'Donnell, 38. - SEVILLA

Baños, Lavabos, Inodoros
Cementos, Azulejos, Losetas,
Tubos de grés, Baldosas de cristal, etc., etc.

Pídanse precios y catálogos

La Verdad Imprenta
PAPELERIA
Encuadernación

JUGUETERIA

Sellos de Cauchú

Gondomar, 7

PIANOS

Premiados con la más alta recompensa concedida en la Exposición Regional de Córdoba en 1904
MEDALLA DE ORO

Venta al contado y á plazos, desde 15 pesetas mensuales, garantizados por 20 años.

Por las condiciones especiales de economía en que se haya montada esta casa, es la única que puede hacer las operaciones con más ventaja que ninguna otra.

Precios de fábrica.

No hay rifa ni lujo, pero sí positiva baratura.

Gran surtido de pianos para venta y alquiler de las mejores marcas nacionales y extranjeras.

LUIS LERMA

HORNO DEL CRISTO, 4

CORDOBA



PARA CERVEZAS

EL AGUILA NEGRA

OVIEDO COLLOTO

BRUNE, una botella, contiene el mismo gluten que cinco panecillos.

BLONDE una botella contiene el mismo gluten que cuatro panecillos.

POPULAR, una botella, contiene el mismo gluten que tres panecillos.

Cervezas puras é inalterables, garantizadas, sin adición de alcohol ni anti-sépticos: no producen por lo mismo, dolores de cabeza, descomposición de vientre, ni malestar alguno, por más que se tomen con exceso. Por su riqueza en malta constituyen un verdadero alimento líquido; obran como refrescante tónico y estomacal, regulando la digestión y el apetito.

Todas las personas sin distinción de sexo ni edades, sanas y enfermas; como las amas de cría deben beber y pedir en todas partes las acreditadas é inmejorables Cervezas de EL AGUILA NEGRA de Oviedo, exigiendo en todas las botellas el tapón corona con patente de invención.

La cerveza del AGUILA NEGRA es la mejor cerveza, probado y os convenireis.

Representante en Córdoba, José Casado.

Depósito Barroso 6, (antes Pierna.)

J. Casana Diéguez
CIRUJANO DENTISTA

Sucesor de M. BELMONTE

En este antiguo y acreditado Gabinete se construyen toda clase de dentaduras incluso las de aluminio, garantizando su solidez y duración.

Se hacen orificaciones, empastes y extracciones sin dolor aplicando los mejores anestésicos conocidos hasta el día.

Gran depósito de opiáceos y elixires

Calle Marqués de Boil n.º 2 (esquina á la de Gondomar.)

CORDOBA

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Nos parece bien

Madrid 8 (10'15)

La declaración hecha en su última reunión por la Liga de los Derechos del Hombre en París afirma una vez más el firme propósito de sostener los principios en que dicha Liga se funda y prestar apoyo fraternal y desinteresado á todo el que sea víctima de una injusticia, de una ilegalidad ó de un abuso del poder.

Por Marruecos

Madrid 8 (10'30)

El día 15 se verificará en el Gran Hotel de Paris el banquete organizado por el nuevo comité de Marruecos, creado por el comité del Africa francesa, para estudiar los medios de llevar á la práctica su objetivo, consienta en el estudio y exploración de Marruecos desconocido. Preside este comité el señor E. Etienne, vicepresidente de la Cámara de Diputados.

De la guerra

Madrid 8 (10'45)

Un despacho de San Petersburgo que publica «Le Matin», anuncia con referencia á otro despacho de Che Fu que la escuadra de Port Arthur ha resuelto salir del puerto y atacar á la japonesa.

Añádese el rumor de haberse librado ya un combate, siendo echados á pique dos torpederos y un acorazado japonés.

Número de tropas

«The Daily Mail», inserta un despacho de San Petersburgo, diciendo haber llegado á Liao Yang el cuarto cuerpo siberiano, que comprende 48.000 hombres. El total de las tropas rusas en operaciones se eleva á la cifra de 200.000.

Los alcoholeros

Los alcoholeros han conferenciado con Mañra.

Este les dijo que no podía hacer nada en el pleito pendiente y que todo dependía del ministro de Hacienda.

Consejo

Es posible que mañana se celebre Consejo de Ministros.

Firma de Marina

El ministro de Marina ha puesto hoy á la sanción regia un decreto concediendo la gran cruz del mérito naval con distintivo blanco al contralmirante Bandissin y otro decretando la adquisición é instalación de material para los laboratorios y hospitales de la Armada.

Más firma

Madrid 7 (14'15)

El ministro de Hacienda señor Osma ha llevado hoy á la firma una autorización para presentar en Cortes un proyecto de ley.

El de Gobernación ha llevado un decreto convocando á elecciones de diputados á Cortes para el 3 de Julio por los distritos de Archidona y Berja y otro referente á distintos honores.

Mancheta.

Congreso

Madrid 8 (15)

La sesión matutina del Congreso no ha podido celebrarse hoy por falta de número.

Por las tardes después de las sesiones habrá Consejo de Ministros.

Los alcoholeros

Maura cree que la cuestión de los alcoholes ha terminado.

La Real sociedad filarmónica

Granada 8 (0'25)

Se ha suspendido el concierto que el Real Centro filarmónico debía ofrecer en el Palacio de Carlos V.

La suspensión se debe á la lluvia que no cesa de caer desde media tarde.

Despedida

Granada 8 (14)

La sociedad filarmónica celebra esta noche su beneficio y despedida en el teatro de Isabel la Católica.

La compañía de Fuentes representará la comedia «El Abolengo».

Corresponsal.

Imprenta «La Verdad»—Córdoba

Fundada 1752.

Cuando Quiera Vd. Píldoras,
tome las de **Brandreth**

Paramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Falta del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.

Acorra el grabado a los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Alcock
Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
Agentes en España: J. URRACH & Ca., BARCELONA.

DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA

Estreñimientos Uretrales.—Urethritis-Prostatitis-Cistitis

CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical garantizada sin dolores, sin funestas consecuencias con los **Confitos Costanzi** los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinarlos. Los que donan a las vías genit-uritarias el estado normal. Una caja Confitos Costanzi 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gonorrea, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confitos ó Inyección Costanzi**, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4

Sífilis Curación radical con el Actisifilitico **Roob Costanzi** depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquier clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite a los incredulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar en cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pts.

Con estos méritos en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y a la consulta que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doo-Marin, plazuela de las Tenerías 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Córdoba, Conde de Cárdenas, 29, y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mr: s. z: roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc:—

Aseguraos la vida en LA ESTRELLA

Sociedad Anónima de Seguros puramente española

La póliza de vida LA ESTRELLA es una de las más liberales. El duelo y suicidio se garantiza. El riesgo de guerra se garantiza sin *sobreprima*. Los asegurados de LA ESTRELLA pueden ejercer cualquier profesión, viajar y residir "en cualquier parte del mundo," desde el comienzo de la póliza sin *sobreprima*. Pago inmediato en caso de ACCIDENTE. Pídanse tarifas. LA ESTRELLA se ocupa también en toda su extensión del seguro de incendio. Se envían informaciones a quien las solicite.

SEGUROS DE COSECHAS

Subdirector: Don Antonio Conrotte. Pedregosa 14. Córdoba.

EL RELOJ

de alta precisión y elegancia

LONGINES

es el mejor y más barato en su clase.

Se vende en todas las buenas relojerías



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Fremiado con medalla de oro en varias Exposiciones

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos conocidos hasta hoy. Hay gran surtido de opiatas y elixires.

CENTRO JURÍDICO

Dirigido por DON CRISANTO LORENTE.—Abogado

ATOCHA, 74, 1.º DERECHA.—MADRID

Se encarga de la defensa y representación de cuantos negocios pendan de los Tribunales ó Centros administrativos de la Corte. Informes ó consultas, DIEZ pesetas.

THE INFORMATION

AGENCIA PERIODISTICA ANUNCIADORA

ATOCHA, 74, PRIMERO.—MADRID

Admite anuncios para todos los periódicos de España, Europa y America. Precios económicos, Pídanse condiciones.

FABRICA DE PIANOS Y ARMONIUMS

DE

SANCHEZ GAMA E HIJO.—CALLE GONDOMAR, CORDOBA

Ventas al contado y a plazos desde 25 pesetas mensuales, garantizados por 20 años. Casa fundada en 1890, y única en España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus renombrados pianos. Pianos de manubrio sistema norte-americano.

EL APOLLO; nuevo aparato, forma elegante, para tocar el piano. El mejor y más perfecto conocido hasta el día. Se adapta a todos los pianos, y todo el mundo puede tocarlo.

Representantes exclusivos en Andalucía de los pianos Förster de Lobau (Sajonia); proveedor de aquella Corte Real; de la de Austria y España. Pianos clavijero de seguridad, sin madera exterior ni con las mayores distinciones en cuantas exposiciones se han presentado.

Gran marca Ortiz y Cassó, primera en España y única que tiene superioridad sobre las demás en todos sus modelos, lo cual le ha permitido lanzar el reto de la comparación en Barcelona y en Madrid sin que haya sido aceptado.

Gramophones de la Compañía Francesa. Con este aparato pueden darse bailes y conciertos sin necesidad de otro instrumento. Es de gran utilidad para las familias y en los Cafés y Casinos de suma necesidad. Discos impresionados por los artistas más notables. Pídanse catálogos, que se envían gratis.

Se alquilan pianos. Cambios, reparaciones y afinaciones. Música impresa de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos. Depósito exclusivo de la Casa Dotesio, la más barata de España.

Novedades musicales. Por cada peseta de compra en uno que se haga en esta Casa, se regala un cupón para el sorteo de Navidad del presente año, con derecho a recibir un magnífico piano de concierto a cuerdas cruzadas, la persona que presente el número igual al del premio mayor. Lo mismo se hace con respecto al precio de alquiler.

CALLE GONDOMAR.—CORDOBA

EL DIA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS

Capital: 10.000.000 de pesetas

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, SEGUROS MARITIMOS, SEGUROS DE VALORES.—Domicilio social, S. Francisco n.º 13.—CAETAGENA

Directores gerentes: D. José Maestre y D. Luis Aguirre.

Subdirector en Córdoba: D. Augusto Larmet, calle de Garcia Lovera 10.—AGENTES EN TODOS LOS PUEBLOS